

Après leur hivernage africain, les sternes nichent et se reproduisent sur les bancs de sable de la Loire.



GETTY IMAGES/IMAGEBROKER/FRANZ CHRISTOPH ROBILLER

Les sternes en péril le long de la Loire

L'oiseau emblématique du fleuve royal est menacé par les variations erratiques du niveau des eaux, qui l'empêchent de se reproduire. Il est urgent de le protéger avant qu'il ne trouve refuge ailleurs.

Michel Dalloni

LEUR VOL FURTIF et délicat et leur pêche spectaculaire émerveillent depuis toujours les amoureux de la Loire. Mais les sternes naines et pierregarins, espèces protégées, emblématiques du fleuve royal, pourraient bientôt disparaître du paysage. « Ce printemps, pour la deuxième année consécutive, nous n'avons enregistré aucune naissance, déplore Damien Rochier, ornithologue chargé de mission à la Ligue pour protection des oiseaux (LPO) dans le secteur Montsoreau - Les Ponts-de-Cé (Maine-et-Loire). Une catastrophe ! »

En cause : les conséquences du dérèglement climati-

que et le poids de l'activité humaine. « Quand elles reviennent de leur hivernage africain, les sternes nichent et se reproduisent sur les bancs de sable de la Loire, explique Damien Rochier. À cette époque, le niveau du fleuve est à - 0,75 m. Après les précipitations abondantes de juin, il dépasse les 2 m. Les nids et les œufs ont été noyés. » Seule une colonie d'une vingtaine de couples, réfugiée sur les piles du pont Dumnacus, au Ponts-de-Cé, se maintient.

La disparition des zones humides en cause

« On ne peut pas maîtriser les caprices du fleuve », insiste Damien Rochier. D'autant que les zones humides, qui per-



Pays de la Loire

mettent de réguler la montée des eaux en faisant tampon, disparaissent, tout comme les haies. « Quand il pleut beaucoup, la Loire se transforme en gouttière, décrit Damien Rochier. La répétition des variations de niveau fait peser une véritable menace sur la pérennité de ces espèces dans tout le bassin ligérien. Les sternes ne s'éteindront sans doute pas mais elles iront voir ailleurs. »

En période de sécheresse, ce n'est pas mieux. Les bancs et les îlots de sable deviennent accessibles aux promeneurs, dont les visites provoquent l'abandon des nids. « Avec la baisse estivale des eaux, plusieurs sites vont être raccordés à la berge », alerte Lucie

Blondel, chargée de mission au parc naturel Loire-Anjou-Touraine (PNR), qui travaille avec la LPO. Ce sera le cas à Saumur, à Gennes-Val de Loire et à Montsoreau. Un nouveau danger alors que les colonies tentent un deuxième cycle de reproduction.

Interdiction de débarquer sur les bancs de sable

« On observe de nouveaux accouplements depuis quelques jours, révèle Damien Rochier. C'est exceptionnel mais juste au moment des vacances, en plein pic de fréquentation de la Loire... » Pour conjurer les risques, deux arrêtés de protection de biotope ont été pris dès 2015 par la préfecture, qui interdisent, en

amont et en aval de Saumur, de débarquer sur les bancs de sable ou de les survoler, du 1^{er} avril au 15 août. « Et nous panneautons chaque année jusqu'à quinze sites », ajoute Damien Rochier.

« Depuis juin, le PNR publie une météo des oiseaux, qui permet aux professionnels du tourisme fluvial et à ceux qui vivent de la Loire de situer les secteurs à éviter au gré de l'installation des colonies », annonce Lucie Blondel. Les retours sont bons. Car ici, beaucoup ont grandi au cri des sternes – un ki-ki-kit strident –, qui se marie à la rumeur du courant et au souffle du vent pour créer un chant dont personne n'imaginerait qu'il puisse se taire un jour.

Et aussi...

AUVERGNE - RHÔNE-ALPES

Étoile jaune oubliée

Des habitants de Lyon (Rhône) avaient dénoncé en cette fin de semaine la présence d'une étoile jaune retrouvée peinte sur une vitrine du Vieux-Lyon. Ce qui avait été pris pour un tag antisémite était en réalité un élément de décor pour les besoins d'un tournage d'un film sur le général de Gaulle. La production avait tout simplement oublié d'effacer l'inscription avant de partir.

BOURGOGNE

Le mystère Thévenet

On fêtera en 2025 le 50^e anniversaire de la 1^{re} victoire du Bourguignon Bernard Thévenet sur le Tour de France. Christian Prudhomme, interrogé sur l'étape Mâcon-Dijon, sur le stand de la Saône-et-Loire à Chagny, a souri à l'évocation d'une arrivée du Tour à Charolles ou à Paray-le-Monial en 2025. Le natif de Saint-Julien-de-Civry a aussi remporté le Tour en 1977.

BRETAGNE

Australie en Morbihan

Le festival international de photographie de La Gacilly (Morbihan), qui présente de grands formats en extérieur, vient d'ouvrir. Avec ses 300 000 visiteurs chaque été, il met cette année à l'honneur l'Australie. Il est ouvert jusqu'au 3 novembre inclus. Les expositions sont toutes gratuites et situées à l'extérieur dans l'espace public. On y accède librement à tout moment.

CENTRE - VAL DE LOIRE

14 Juillet avant l'heure

Rafales, Mirages, hélicoptère Tigre, A400M et Alpha Jet de la Patrouille de France ont participé cette semaine à la répétition du défilé aérien du 14 Juillet à la base d'Orléans-Bricy (Loiret). Objectif : s'assurer que les équipages appréhendent bien les procédures. En raison des JO, le cortège de 23 hélicoptères et 24 avions descendra l'avenue Foch moins large que les Champs-Élysées.

CORSE

Ultra trail : record battu

Lors de l'Ultra trail di Corsica ce vendredi à Corte (Haute-Corse), il n'aura fallu que 14 h 45 au coureur Louison Coiffet pour avaler les 110 km de la course. Il bat le record de Lambert Santelli signé l'année dernière, de 30 min. La première féminine est Miria Meinheit. Avec 19 h 58 de course, elle est 23^e au classement général. Jeudi, ils étaient environ 500 sur la ligne de départ.

GRAND-EST

Piratage grand format

Une vaste opération de piratage a visé Forum Sirius, une plate-forme de billetterie utilisée par la salle la Filature à Mulhouse (Haut-Rhin). Les données de 51 000 clients ont ainsi été hackées. Les noms, prénoms et adresses mails ont été piratés mais aucune donnée bancaire. Les usagers ont été prévenus et priés de changer leurs mots de passe.